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「抉擇年」須走發展路
籲反對派考慮港長遠福祉 為政改作明智抉擇

特首梁振英在新年度施政
報告提出不少利民措施，贏
得社會各界掌聲，連前行政
長官、全國政協副主席董建
華昨日亦開腔，高度讚揚這
份以「重法治、爭機遇、作

抉擇」做主題的施政報告，內容
充實願景清晰，體現政府緊貼民
意。不過，在昨日行政會議前，
有傳媒竟質疑董建華再度評論時
政，是「中央覺得特首搞唔
掂」。梁振英回應時笑言，想法
太有想像力，直言董建華並非首
次就香港事情提出意見。
梁振英上任至今，不斷致力兌現

競選承諾，就香港長期積壓的社會
問題「對症下藥」。前特首董建華
昨日召開記者會回應新年度施政報
告，旋即惹來外界無限揣測。在昨
日行政會議前，有傳媒就揚言：「董
建華首度以前特首身份評論施政報
告，是否中央覺得『你搞唔掂』，
所以要前特首去評論呢？給前特首
評論施政報告，會不會涉及干預？
會否有壓力？」

指「干預」論「太有想像力」
梁振英聞言後微笑道，有關想法

「太有想像力」，但強調董建華並
非首次就香港事情提出意見，「你
剛才的想法，我知道不一定是你自
己的想法，但你轉述社會上有人有
這樣的猜測，我覺得太有想像力。
說到中央又說到有些甚麼背後動機
等等。我想大家下午聽了董生怎樣
講然後再談這個問題。」

■香港文匯報記者 李自明
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與民分享智慧非「干政」
全國政協副主席、前行政長官

董建華破天荒公開評論現屆政府
的施政報告，被反對派指稱為
「干政」。董建華昨日被問到，

前任特首曾蔭權及現任特首梁振英均曾發表多
份施政報告，為何選擇這個時候出來發表看
法。他強調，每個人都有言論自由，他希望與
市民分享智慧，將來如有需要都會再出來講
話。

「愛香港，希望香港好」
身兼「團結香港基金」主席的董建華說，自

己現時作為基金會的「阿頭」，必然會向公眾
發表意見，而且他是香港人，「愛香港，希望
香港好」，又說過去10多個月以來，看到香港
面對挑戰，倘將來遇到重大香港問題時，他也
會再出來講話。

有言論自由「考慮周到才講」
被問到此舉是否「干政」，董建華反駁

指，每個人都有言論自由，「但我不會隨隨便
便說話，每次都會考慮周到才講。」他強調自
己有權利說話，之前不出來是之前的選擇，今
日出來則是今日自己的選擇。他知道有人不同
意他的發言，但他覺得不要緊，最重要多互相
交流溝通。

至於是否中央希望他公開支持梁振英，董建
華笑言記者「太有想像力」，強調開腔是因為
他是香港人，自己關心香港的事。他表示，過
往有一段長時間都在做中美關係的工作，至去
年才開始認真重新投入香港的事，希望以自己
的經驗和背景，跟大家分享他的智慧。

2005年以「腳痛」為由辭去特首職務的董建
華，在歷時約一小時的記者會中，共回應了記
者17條問題，他離開前，有記者問他，站了一
小時，有否感到「腳痛」，董建華答道：「我
企得耐隻腳真係會痛，不過我而家運動做得
多。」又有記者指他手震，他即笑言：「係
咩？唔係吖！」自言身體情況「OK」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

董建華昨日召開記者會發表對施政報告的看法，並花了不少篇幅
談論香港政改發展。他說，施政報告提出「重法治、掌機遇、

作抉擇」，其中「重法治」突顯了國家憲制和香港法治對香港的重
要性，包括個人在日常生活中對法治的尊重、集體在政改過程中對
香港基本法及人大決定的遵從，強調「一國兩制」的落實過程中，
重視「兩制」，亦重視「一國」，「這些都是彰顯法治精神，亦是
香港社會安定繁榮的重要基石。」

普選特首 前所未有民主發展機遇
他續說，「掌機遇」三字充滿生氣，指2017年實現500多萬香港
市民一人一票普選特首，是香港前所未有的民主發展機遇，而國家
經濟快速發展，中國未來10年的GDP總值，將由9.5萬億美元，倍
增至19萬億美元，對香港亦是非常難得的黃金機遇，也令社會認識
到只有繼續發展經濟，才能為社會增加財富，推動民生。

拖慢發展步伐 間接削弱競爭力
至於「作抉擇」，董建華指出，抉擇之一是香港必須走發展而非

停滯的路，「近年香港因為各式各樣的內部爭拗，拖慢了發展步
伐，間接削弱了我們的競爭力，假如我們還在發展路上遲疑，只會
錯失機遇。」抉擇之二，是要選擇依法普選、民主漸進、一人一票
普選行政長官的民主道路，而非要不斷挑戰人大決議的道路。
他形容今年是「抉擇年」，香港正處於十字路口，希望大家珍惜

香港來之不易的安定繁榮，做出明智抉擇，為香港着想支持特區政
府及政改工作，勇敢邁出政改推進的第一步。

盡一切力量說服反對派支持政改
被問到政改通過的機會如何，董建華直言，政改方案要得到反對
派議員支持，工作艱巨，但他希望反對派為香港的整體利益及長遠
福祉，重新思考政改問題，積極參與政改諮詢，他亦會盡一切力量
說服反對派支持政改。
董建華續指，於1989年後，香港反對派「反共」已經很多年，但

期間國家已發生了翻天覆地的變化，幾億老百姓脫貧，國家經濟有
良好穩定發展，法治民主等多方面也有長足進步。他希望反對派不
要故步自封，採取「反共」態度，而是多花時間了解國家，甚至訪
問內地，這對他們自己及香港整體都有好處。

回歸20年可普選 民主進程十分快
被問到2017年後普選制度可以如何優化，董建華說，2017年是一
個開始，香港基本法有機制再循序漸進做好民主。至於行多快要看
香港實際情況，但一定有機制去做，繼續一步步前行。他並以美國
女性於1920年代才有投票權為例，指香港回歸祖國20年便可實行普
選，民主進程已十分快。
他重申，普選沒有「國際標準」，2017年特首普選是一個「真普

選」，促請反對派不要放棄普選機會。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港政制發展進入關
鍵時期。全國政協副主席、前特首董建華昨日表示，今
年是香港的「抉擇年」，抉擇之一是香港必須走發展而
非停滯的路，選擇依法普選、民主漸進、一人一票普選
特首的民主道路，而非不斷挑戰人大決議的路。他形容
香港正處於十字路口，呼籲反對派考慮香港長遠福祉支
持政改，不要故步自封，為政制發展作出明智抉擇。

（董建華記者會開場講話全文刊A17版）

▲▶董建華(上圖，劉國權 攝)大讚特首梁振
英的報告(右圖)內容充實，願景清晰，體現了
特區政府緊貼民意的施政取態，是一份深解
民情、實事求是的報告。

資料圖片

■董建華表示，香港能以和平方式結束「佔領」，
除顯示警察克制專業外，亦因為特區政府在特首梁
振英領導下，臨危不亂，冷靜地找到和平解決辦
法。圖為金鐘「佔領區」清場情況。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）違法「佔領」行動
結束逾一個月，全國政協副主席董建華昨日表示，
「佔領」行動衝擊香港法治，經濟損失數以億元
計，國際上亦開始懷疑香港是否能保持穩定，但經
歷79日「佔領」後，香港能以和平方式結束「佔
領」，除了顯示市民尊重法治、警察克制專業外，
亦因為特區政府在特首梁振英領導下，臨危不亂，
有把握和冷靜地帶領香港向前走，找到和平解決辦
法，「這是很了不起的成果。」
他又說，香港社會開放，有不同意見不是奇怪的

事，如果情緒沒有疏導，矛盾會激化，這是所有開
放社會都會發生的事，政府需要管理好社會的情
緒。被問到是否支持梁振英連任2017年特首，董建
華笑言「仲有好耐」，現時評論是言之尚早。

讚冷靜處理「佔」
臨危不亂「了不起」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港青
少年軍總會日前成立，着重培養青年自信
心、責任感、自律性及團隊精神，卻被反
對派扭曲為「洗腦」。出任青少年軍總會
首席榮譽會長的董建華說，傳媒不應經常
提及「洗腦」，因為「洗腦」不是那麼容
易，每人都有自己的想法，他自己這麼大

年紀，經常與人溝通，要說服人是不容
易，「因為要有真材實料，人家才會信
你。」
董建華昨日提到，由他太太董趙洪娉創

立的羣力資源中心，每年招收200多個中
學生參加15日軍訓，卻有超過3,000人申
請，反應十分熱烈。

董建華指出，學生在接受軍訓的過程
中，令他們有機會認識了解國家，完成
後對人生觀和價值觀都有不同看法。很
多家長事後寫信給董太表示感謝，他的
孫女數年前也有參加，之後兩年更自願
回去幫忙，呼籲大家以正面態度看待此
事。

梁振英：報效祖國國民責任駁「洗腦」論 籲正面看軍訓

■董建華呼籲大家以正面態度看待「香港青少年軍總會」的成
立。 資料圖片

■陳振彬認為，「香港青少年軍總會」在會員誓詞中提到報效祖國
十分正常。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首梁振英上周發
表任內第三份施政報告，全國政協副主席、前特首董
建華罕有公開評論，並大讚報告內容充實，願景清
晰，體現了特區政府緊貼民意的施政取態，是一份深
解民情、實事求是的報告。他促請立法會議員考慮自
己選票的同時，也要考慮全體香港市民的福祉，配合
政府利民惠港的施政，推動香港整體利益和長遠發
展。
董建華昨日花逾10分鐘談論他對施政報告的看法。
他說，特首梁振英以「重法治、掌機遇、作抉擇」九
字為主題，發表了一份內容充實、願景清晰的施政
報告。他表示，施政報告就市民關心的議題做了很
多分析，並提出了具體政策，包括維護法治和政制
發展、推動金融、專業服務和創新科技的發展；照顧

房屋、土地和交通運輸的需求；推展扶貧、安老、助
弱等。

「一份深解民情、實事求是的報告」
他讚揚施政報告切切實實地將香港一連串維護法治、

發展經濟、改善民生的重要議題，作了具體闡述，體現
了特區政府緊貼民意的施政取態，「是一份深解民情、
實事求是的施政報告。」
董建華說，十分明白香港是多元社會，大家有不同的

利益考慮、承擔及立場，他深信特區政府會繼續持開放
態度，廣納民意，並呼籲大家要採取客觀理性的態度，
在考慮問題的時候，以公眾整體利益和香港長遠的福祉
為依歸，謀取共識，讓政府利港利民的政策，可以盡早
落實。

促議員諗選票外 要考慮市民福祉
他又指，在目前的政治形勢下，政府施政的難度相當
高，因為跟西方政制模式比較，特首在立法會內未有執
政黨的支持，所以施政過程變得特別艱巨，「你們看看
近來立法會的拉布拖延政府施政便明白了。」他促請議
員考慮自己選票的同時，也要考慮全體香港市民的福
祉，配合政府利民惠港的施政，以推動香港整體利益和
長遠發展。
被問到市民最關心的房屋問題時，董建華直言，房屋

問題是不少社會矛盾的根源，現屆政府一定要處理。他
形容現時的土地及房屋供應「出了事」，特區政府正設
法追回落後的進度，他認為現時所做的事都值得讚賞，
希望各界顧及香港整體利益，並預祝梁振英成功。

讚施政報告願景清晰貼近民意

香港文匯報訊（記者 李自明、甘瑜）新制服
團體「香港青少年軍總會」日前成立，會員誓
詞中提到報效祖國，遭反對派及個別傳媒抹黑
為「洗腦」。身兼該會榮譽贊助人的特首梁振
英昨日認為，報效祖國是每一個國家人民的責
任，而童軍的誓詞中也要求會員愛國家。該會
主席、港區全國人大代表陳振彬表示，報效祖
國十分正常，而該會與駐港部隊、政治團體及
特區政府均沒有任何關係。

童軍誓詞也要求「愛國家」
梁振英昨日在行政會議前，回答關於「香港

青少年軍總會」的提問。他表示，報效祖國是
每一個國家人民的責任，童軍的誓詞中也要求
會員「愛國家」。他又指，該會是一個制服團
體，讓香港青少年多了解軍事知識，而過去多
年都有不少與解放軍或軍事有關的活動，不論
在內地或香港都頗受青少年歡迎。
對於該會成立典禮未有讓香港大部分傳媒

採訪，他說具體情形要向該會了解，而該會
日前已作回應，據他理解該會主要對象是參
加過「香港青少年軍事夏令營」的成員，相

信該會往後將提高透明度，並透過傳媒讓該
會工作更透明，並讓社會各界知道其活動性
質和宗旨。

陳振彬：駐港部隊非總會成員
陳振彬昨日接受電台訪問時認為，該會誓

詞要求會員報效祖國是十分正常的，又強調
駐港部隊絕對不是該會成員，駐港部隊司令
員譚本宏只是該會榮譽贊助人，該會與駐港
部隊、政治團體及特區政府均沒有任何關
係。他認為該會的成立備受質疑，是源於社
會的不互信，社會應建立互信基礎，才會有
更多的正能量。
對於該會被指以大、中、小學生為對象以
建立「紅色童子軍」，他澄清該會成員均是
曾經參加軍事夏令營的年輕人，現時尚未招
募中、小學生成員，而18歲以下的青少年須
取得家長同意才可以加入，會員都是自願報
名，不會強迫參與。
陳振彬表示，該會成立典禮希望簡單而莊
重，沒打算對外公開，但也向未能進入會場
採訪的傳媒致歉。

：


